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会 議 記 録 (1) 

会議名称  北本市幼児問題審議会（第１回） 

開会及び

閉会日時 
 平成２３年８月２５日（木） 午後２時００～午後４時００分 

開催場所  文化センター 第２研修室 

議長氏名  鈴木 眞理子 

出 席

委員(者)

氏 名 

   

諏訪 千加子・鈴木 眞理子・阪井 栄見子・佐藤 正史 

 関野 重信・木村 嶺子・荒樋 美智子・鈴木 恵里子 

 由井 真奈美・栁沢 さつき 

欠 席

委員(者)

氏 名 

  

 有田 めぐみ 

説明者の

職 氏 名 

  

 こども課長 加藤 啓一 

事務局職

員職氏名 

保健福祉部長 谷澤 暢・こども課長 加藤 啓一 

 こども課保育担当主幹 鎌田 謙・こども課保育担当 森 美子 

会

議

次

第 

 １．開会 

 ２．委嘱状交付 

 ３．あいさつ 

 ４．自己紹介 

 ５．会長・副会長選出 

 ６．諮問 

 ７．議題 

 （１） 北本市の保育行政について 

 （２） その他 

 ８．閉会 

配布資料 

 １．北本市保育所建築状況 

 ２．平成２３年度保育所入所状況一覧 

 ３．平成２６年度入所児童推計 

 ４．子ども・子育て新システムに関する中間とりまとめについて 

 ５．平成２３年度保育所入所案内 

 ６．子育て応援ガイド 

 ７．北本市次世代育成支援行動計画【後期計画】 



会 議 記 録 (2) 

発言者 発   言   内   容 

 

事務局 

 

 

 

 

仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 

 

 

 

 
関野委員 

 

 

仮議長 
(谷澤福祉部長) 

事務局 

 

 
仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 

 

 
仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 

 

 
仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 

 

 １ 〔 開 会 〕 

 ２ 〔 委嘱状交付 〕 

 ３ 〔 あいさつ 〕 

 ４ 〔 自己紹介 〕 

   

 それでは、北本市幼児問題審議会規則第４条１項の規定により

会長及び副会長の選出をさせていただきたいと思います。どなた

か立候補あるいはご推薦いただける方はいらっしゃいますでしょ

うか。 

 

 〔立候補・推薦なし〕 

 

立候補等される方がいないようですので、事務局に一任させて

いただくということでいかがでしょうか。 

 

 それでは、事務局より案があれば提示してください。 

 

 事務局では、第３者的立場であり学識経験もお持ちの埼玉県立

大学の鈴木眞理子委員にお願いしたいと考えております。 

 

事務局から会長に埼玉県立大学の鈴木委員という案が示されま

したが、委員の皆様いかがでしょうか。 

 

〔異議なしの声あり〕 

 

異議なしとの声がありましたので、会長を鈴木委員にお願いし

たいと思ますので、ご承認を拍手でお願いいたします。 

 

 〔委員の拍手〕 

 

続きまして副会長の選出ですが、副会長は会長からどなたかご

指名いただければと思います。 

 



鈴木会長 

 

 

仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 

 
 

仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 
仮議長 
(谷澤福祉部長) 

 
鈴木会長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木会長 

 

木村委員 

 

 

 

 

それでは、副会長を北本の福祉に詳しい諏訪委員にお願いした

いと思いますが、委員の皆様いかがでしょうか。 

 

ただいま会長より副会長に民生委員の諏訪委員を指名していた

だきましたが、よろしければご承認を拍手でお願いいたします。 

 

〔委員の拍手〕 

 

ご承認いただきましたので、副会長を諏訪委員にお願いいたし

ます。 

 

続きまして、諮問に移りたいと思います。諮問書を、市長より

預かっておりますので、会長へお渡しいたします。 

 

 諮問につきまして、事務局から説明をお願いします。 

 

 二つの諮問につきまして趣旨説明をさせていただきます。 

 まず諮問の１ですが、現在市内には４ヶ所の公立保育所があり

ます。お子さんの保育環境の向上を目指して、老朽化した中央保

育所の建替えを予定しております。この中央保育所の整備につき

ましても今後、議論をしていただきすすめていきたいと考えてい

ます。 

 続いて諮問の２についてですが、先月、国におきまして新たな

保育行政として子ども・子育て新システムの中間とりまとめがあ

りました。公立保育所全般のあり方、方向性につきまして国の動

向を踏まえながら議論していただきたいと考えています。 

 一つ目の公立保育所整備についての一次答申につきましては、

今後ある程度の期間を決め早期に答申いただければ幸いに思いま

す。 

 

 今の事務局からの説明につきまして何か質問はありますか。 

 

 公立保育所の整備につきましては、６年前に公立保育所は統合

していき、最終的には線路を挟んで２ヶ所にする、と議会と市長

で決定したことがあります。その統合される公立保育所の受け皿

として認定こども園ができました。公立保育所の保護者から反対

があり、深井保育所の閉所がすすまなかったようですが、この少



 

 

 

 

鈴木会長 

 

 

 

 

事務局 

 

 

鈴木会長 

 

 

佐藤委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木会長 

 

子化の時代に建物だけがいっぱいできてしまいました。 

 認定こども園についても、２ヶ所と言っていたのが実際には

３ヶ所開園しました。 

 

 その件に関しましては、ここで議論は避けさせていただき意見

として預かりおかせていただきます。 

 今の北本市の保育行政につきまして事務局より説明をお願いし

ます。 

 

 〔北本市の保育行政について説明〕 

 〔説明は省略〕 

 

 現在の保育状況の説明につきまして質問等はありますか。ご意

見等ございましたらお願いいたします。 

 

 資料の３ページにあります児童人口が減少傾向にあることはわ

かりますが、４ページの充足率につきましては７３．１％と平成

１８年と比べて４分の１減ってきています。その関係性をどのよ

うに考慮して保育所整備をしてきたのですか。 

 

 北本市においても少子化の波を受け人口は減ってきておりま

す。児童数も減少中ではありますが、保護者の就労形態も変化し

てきており、児童が減少したから保育所の入所数に影響が出てく

るというわけではありませんので整備を進めてまいりました。以

前、認定こども園が整備される前は公立の４保育所と民間の２保

育園では、入所希望の方をたくさん受け入れることはなかなか厳

しい状況の中、１００％に近い受入れや最大限の受入れをしてま

いりました。この３年～４年で民間保育所の整備をして待機児童

の軽減を図っております。北本市の人口規模でここまで認定こど

も園等を整備することができたのは、幼稚園の協力も大きかった

と思います。北本の保育所は定員も広がり、保護者にとっては選

択肢も広がってきました。しかし、現状で充足率が７５％を切

り、民間保育園の支援も考える中では、これから審議いただきま

すが今後の公立保育所の在り方が問われてくると考えています。 

 

 佐藤委員の考えはいかがですか。 

 



佐藤委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

木村委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

木村委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木会長 

 

 

荒樋委員 

 

 子どもにとっては良いと思いますが、充足率の低さは保育園を

経営する上では大変だと思います。１００％の充足率でなくても

職員は配置されているのですか。 

 

 公立保育所におきましては、４園全体で１００名を超える職員

が配置されていますが、その多くが非常勤職員です。正規職員に

つきましては調理員等を含み６０名程度です。年齢別に応じた職

員の配置をしておりますので足りない部分におきましては非常勤

職員で補っている状況です。 

 

 私の保育園では４月当初は６０名定員で実際の入所がすくなく

ても定員分の職員は雇っていますので経営は大変です。 

 公立の栄保育所の場合、１２０名定員ですが４月は６８名の入

所です。前年度雇用していた職員はどうしたのですか。 

 

 職員数は少ないです。入所児童数に見合った職員を配置してい

ます。 

 

 初めから雇用しておかないと、児童が増えた場合に職員を集め

るのが大変です。資料から見ると公立も民間も１００名程度ず

つ、合計で２００名程度空いている状況ですよね。それは定員が

多すぎるということだと思います。実際に入所率が少なくなって

いるのですからどのようにしたら一番適正なのか考えればわかり

ますよね。東京などでもそうですが、保育所の運営に関しては民

間に委託しているところが増えています。さいたま市あたりの社

会福祉法人では、東京でも運営している方が多くいます。公立保

育所は、運営費がなくなり一般財源化となり補助はないですよ

ね。そうなると市の財政は厳しいと思います。民間の保育園に関

しては、まだ運営費をいただいていますので補助金でつなぐこと

ができている状況です。しかし入所児童数が少なければ赤字にな

ることには変わりないです。 

  

充足率がこれだけ減ってきているので定員を減らした方が良い

とお考えですか。 

 

 中央保育所の建替えについては、現在整備中の中核保育所の建

替えから色々ありましたが、市からの説明では一番古い中央保育



 

 

 

 

 

 

 

 

 

木村委員 

 

 

 

鈴木会長 

 

 

木村委員 

 

 

鈴木会長 

 

阪井委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

関野委員 

 

 

 

所を整備する必要があるが仮設園舎を近隣等で建設することが難

しいと検討している最中に、現在中核保育所を整備している土地

の持ち主が土地を手放すので、まず東保育所を建替え、空いた東

保育所に中央保育所の児童がうつり平成２５年開設に向けて整備

すると説明を受けていました。先ほど、木村委員より話のあった

議会と市長が決めたことについては保護者に対しては全く説明が

ありませんでした。そのような背景があるので中央保育所の建替

えを希望します。 

 

 縦のつながりと横のつながりがうまくできていなかったので

しょうね。当時の部長から公立保育所を統合するにあたり受け皿

を探していると聞いていました。それが認定こども園でした。 

 

 以前の話ばかりになってしまうと今は議論が進まなくなってし

まいますので、今後のことをぜひお願いします。 

 

 中央保育所が老朽化しているのはわかりますので、現在建設中

の中核保育所に中央保育所の児童を入所させてはいかがですか。 

 

 統合についての意見はありますか。 

 

 資料の中で児童人口の推移がありますが、家庭における幼児の

選択肢として幼稚園、保育所、どちらにも行かない人もいると思

います。幼稚園に行く人もいますが保育所に通う児童が増えてい

くと思います。そのような中で、幼稚園を絡めて就学前の児童の

幼児教育の施設として保育所を考えた資料はありますか。 

  

 保健福祉部が保育所、教育部が幼稚園と担当部署が分かれてし

まっているので、現在もちあわせている資料はありません。しか

し本日、審議委員として幼稚園協会の会長においでいただいてい

ますので在籍人数等の情報提供をいただけるとありがたいのです

が、いかがでしょうか。 

 

 正直、幼稚園も入園する児童は毎年減ってきています。実際に

定員に満たない状況です。市内９園ある幼稚園のうち定員を満た

しているのは２～３割だと思います。残りは、ぎりぎりか定員を

割っている状況です。幼稚園サイドとすれば空き教室もあるので
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鈴木会長 
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議長 

 

栁沢委員 

 

 

鈴木会長 

 

由井委員 

利用できればいいのかもしれませんが、０，１，２歳児を受け入

れるには施設整備が必要で経費もかかります。幼稚園の状況も併

せて考慮いただければと思います。 

 

 保育所の整備と裏併せに幼稚園の在り方があるということなの

ですね。決して、どちらかだけを考慮するのではなく、両方の立

場を頭に入れて考えを出していきたいと思います。 

 

 できれば、今現在の幼稚園のデータをこの会議で提示していた

だきたいのですが、いかがでしょうか。 

 

 昨年度末頃に一度、市内の幼稚園の数字につきましては事務局

に示したことがありますよね。 

 

 はい。その当時の在籍児童数を伺いました。今後、検討をする

中で必要ということですので次回の審議会に資料を提供できるよ

う幼稚園側と検討いたします。 

 

 ぜひ、委員の皆さんにも把握していただいていただきたいと思

います。 

 公募の委員さんは、お子さんが保育所を利用されていました

か。それとも幼稚園を利用されていましたか。どのような事か

ら、そちらを利用したのですか。 

 

 私の子どもは幼稚園を利用していました。まだ少子化の波がく

る前で、割と幼稚園に通っている方が多かったです。北本市内は

幼稚園の数も多く、教育方針等も独特というか個性的な園が多く

教育熱心な印象を受けていました。 

 

 今後の保育所の整備においてどのような希望がありますか。 

 

 勉強不足ですが、国も財政が厳しい状況の中ですので無駄を省

いて行って欲しいと思います。 

 

 由井委員はいかがですか。 

 

 私の子どもも幼稚園を卒園しました。現在は、広場事業を手伝
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諏訪副会長 
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事務局 

 

佐藤委員 

 

 

 

わせていただいていますが、最近の若いお母さんは子どもを産ん

でからすぐに働きたいという方が多いようですね。幼稚園でも２

歳児から預かってもらって働くパターンと保育所に預ける人がい

るようですが、保育所だと年収などの基準が厳しくすぐに預ける

ことが難しいですが、幼稚園はすぐに利用することができるから

と選ばれる方もいるようです。 

 

 私の子ども達は、２人共幼稚園を利用していたのですが、上の

子の頃は子どもの人数が多い世代だったのですが、今は少なく

なっていて役員の仕事が少ない、時間外の料金が安いなどの状況

などを見聞きして、親は選ぶ傾向が出てきているようです。私の

周りの人たちを見ていると地元出身の方が多く、小さい頃は祖父

母に預かってもらい、大きくなると幼稚園に入園して延長を利用

している人が多いです。 

 

 また次回に、幼稚園の状況等も含め的をしぼった議論をしてい

きたいと思います。 

 

 充足率が北本は７３％と聞きましたが、それならば、定員を増

やす必要はないのではないでしょうか。親側にすると、選択肢も

広がっているということですね。 

 

 児童相談所で、色々なケースを取り扱う中では保育所や幼稚園

に入っていることは、とても良い事だと感じています。経済的に

厳しい状況の中で両親共に働かないと稼げないという現実があり

ますし、こどもにとっても母子密着の期間が長いことは危険とな

ります。なるべく早いうちに集団に参加するには北本市はとても

良いと思います。 

 資料の中で中央保育所と東保育所の０歳児の人数が０というこ

とは全く預かっていないということですか。 

 

 はい。中央保育所と東保育所は０歳児保育を行っていません。 

 

 ２００名以上の定員の空きがあるというならば、もっと０歳児

の枠を増やしていくなど、保育所を活用するべきではないのです

か。今はどんどんと児童の時代になってきています。このような

点を整理すればインターネット等で保育所の空きの状況などを見




	

